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! ! ! !根据同名电影改编创作的舞
剧《舞台姐妹》，昨晚由上海歌舞团
上演，在星舞台参加第八届中国舞
蹈“荷花奖”舞剧、舞蹈诗比赛。两
年前，记者曾在上海大剧院观看试
演。当时，剧组并没有马上展开公
演，而是认真听取各方建议和意
见，埋头两年悉心修改后，前不久
赴京为文代会代表演出，受到好
评。此次在沪重新亮相，从昨晚大
多数观众反应来看，大家对该剧的
节奏和演员的表演，还比较满意。

紧扣人物 蛮有看头
观众对《舞台姐妹》的故事并

不陌生，当年谢晋执导的电影，讲
述了一对越剧姐妹在解放前后遭
遇人间两重天的故事。用这个题材
编创舞剧，首先遇到的难题是，电
影可以通过无数镜头展开的人物
关系、故事情节，用擅长抒情的舞
蹈语汇难以从容表述。不过，昨晚
看到的舞剧，编导巧妙地把剧情聚
焦于春花和月红这对从绍兴农村
到大上海闯荡的越剧姐妹跌宕命
运，紧紧围绕她们的命运来展开故
事。尽管舞剧删减了电影中的大量
人物和情节副线，但全剧结构紧
凑，人物命运构成的戏剧主线一气
呵成，倒也使观众被春花和月红的

命运紧紧吸引，觉得戏剧结构完
整、人物性格清晰，蛮有看头。

青年演员 颇有亮色
近年来，上海歌舞团涌现了一

批在舞台上颇有亮色的青年演员。
扮演《舞台姐妹》主角的王思佳、朱
洁静、方光、王佳俊等，都主演过多
部舞剧，昨晚也均有出色表现。尤
其是饰演月红的首席演员朱洁静，
表演既十分细腻也富有激情。月红
初入大上海，虽不习惯灯红酒绿，
但被捧为“越剧皇后”、受赠锦绣戏

袍，虚荣心顿时膨胀。朱洁静利落
地用几个神态、表情和动作，恰到
好处地外化了角色的内心波动。月
红被富商包养陷于“笼中鸟”的境
地，落寞之中心有不甘，一段收尾
于捧起戏服的独舞，表露了角色的
无奈心情。富商另觅新欢，月红终
遭抛弃，在悲愤之中将富商公馆付
之一炬。此时的朱洁静依然用独舞
将月红的凄凉、幽怨、愤怒和反抗
抽丝剥茧般地体现得层次分明，那
段“火之舞”，她似乎已完全融入角
色，还糅入不少即兴舞段，舞到激

越处，她情不自禁大叫一声倒在了
冰冷的街头，让观众也深为震撼。

存在“硬伤”尚需提高
从舞剧的角度看，《舞台姐妹》

是一部不错的剧目。不过，从表现
的题材分析，总觉得还有不少可以
提高的空间，甚至存在着“硬伤”。
该剧反映的是戏曲艺人题材，照理
可以在戏和舞的关系上大做创新
文章，遗憾的是，观众虽然在演出
过程中看到了越剧《梁祝》中“十八
相送”的唱段多次出现，还有戏中
戏、排练厅等场景，但是，戏和舞仍
然呈分离状态，与上月在沪演出的
山西舞剧《粉墨春秋》令人叫绝的
以戏入舞、戏舞融合的境界相比，
存在一定差距。《舞台姐妹》的主要
情节发生在解放前的上海，编导使
用了大量“蓬嚓嚓”的舞厅交谊舞
来强化上海的氛围特征，甚至匪夷
所思地让一批舞女在街头也跳起
妖艳的群舞，给人以当时的上海似
乎到处都在“蓬嚓嚓”的印象。这样
的设计，既不符合老上海的实际状
况，也有失偏颇。显然，编创人员对
越剧知识了解不够、缺少对《舞台
姐妹》故事发生时上海风土人情和
社会环境的了解，是造成这些“硬
伤”的根源所在。资深记者 杨建国

戏舞交融不易仍有提升空间
———谈昨晚上海歌舞团演出的《舞台姐妹》

一首歌唱20年没什么可骄傲的! ! ! !本报讯 !记者 林明杰"由复
旦大学上海视觉艺术学院、上海
市文化广播影视管理局主办的
《视觉记忆———上海视觉艺术学
院历史画创作研究中心作品展》
将在 #$月 $%日上午 #& 时在上
海美术馆举行。在历史画展出的
同时，还将在复旦大学上海视觉
艺术学院举行一次高层次的历史
画创作教学研讨会。

!历史记忆"画展将举办

! ! ! !本报讯（记者 王
剑虹）文化部全国文
化系统对外文化贸易
工作会议昨天在上海
外高桥国家对外文化
贸易基地召开。来自
全国各省市自治区文
化厅局代表及重点文
化出口企业代表，中
宣部、商务部、新闻出
版总署特邀嘉宾及学
术界代表约 #'&人参
加了此次会议。文化
部副部长励小捷出席
会议并讲话，上海市
政协副主席周汉民出
席开幕式并致辞。
据相关部门的数

据显示，近年来我国
对外文化贸易额持续
增长，但作为新兴领
域，文化产品和服务
在海外市场还存在规
模小、缺乏具有国际
影响力的品牌等问
题。据介绍，在接下来
的几年里有关部门将
从政策引导、人才培
养、资金扶持等方面
着手，培育一批能够在国际文化市
场长期立足的、代表中华优秀文化
的文化企业和产品，同时还将简化
审批手续，推动出口便利化，并推出
一系列的扶持和奖励政策。在昨天
的会议上，商务部、新闻出版总署等
介绍了各领域开展对外文化贸易工
作的情况，来自上海和黑龙江等省
市的代表及中国对外文化集团公司
和天创国际演艺制作有限公司的代
表等介绍了各自开展对外文化贸易
的经验。
今天，作为此次会议的一项重

要内容，还以演艺为主题，举办了
“全国演艺企业国际市场营销专项
培训”和“中韩演艺对话会”等活
动。会议期间，与会代表还参观了上
海外高桥国家对外文化贸易基地，
了解利用保税区特殊优势为文化企
业服务等情况。
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! ! ! ! 本报北京今日电

（驻京记者 孙佳音）大
国丰臣演艺人有限公司
#(日在京成立，并正式
宣布韩国一线明星宋慧
乔和苏志燮加盟，同时
该公司还签下赵文卓、
王羽等明星，促成他们
成为“同门兄妹”。
该公司的首席执行

官是吴宇森的铁杆搭
档、《赤壁》的总制片人
张家振，他曾成功带领
周润发和杨紫琼打进好
莱坞，如今又想带领宋
慧乔和苏志燮打进中国
市场。“中国不缺少好的
演员，但是缺乏真正的
明星。”张家振说。

实际上，宋慧乔和
苏志燮已经开始在中
国市场有所作为。宋慧
乔不但和梁朝伟一同
主演了王家卫执导的
《一代宗师》，还于日前
正式宣布加盟吴宇森
执导的《生死恋》!原名
《太平轮 #(%(》"。苏志
燮则在 $&&(年主演过

章子怡首次担任制片人的作品《非
常完美》，该片全国票房近亿元，在
中国市场也颇具影响力。
张家振坦承，将宋慧乔和苏志燮

签至公司旗下，展现的是大国丰臣开
拓东亚市场的决心，也证明了中国市
场对整个亚洲观众的吸引力。
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! ! ! !本报讯（记者 朱光）文化部昨
天在沪召开 $&##年文化共享工程督
导暨公共电子阅览室建设试点工作
总结会议。文化部社文司司长于群出
席会议，并为闵行区莘庄工业区农民
工公寓公共电子阅览室揭牌。
文化共享工程要按照“扩大覆

盖、消除盲点、提高标准、完善服务、
改进管理”的要求，促进文化民生和
城乡一体化；要按照“积极利用、科
学发展、依法管理、确保安全”的方
针，推进公共电子阅览室建设，唱响
网上思想文化主旋律，维护和保障
未成年人文化权益。
上海市以东方社区信息苑为基

础，完善公共电子阅览室功能配置，
在全国率先实现市、区县和社区三
个层级的全覆盖。

全国文化信息资源
共享工程会议召开

! ! ! !本报讯 !记者 俞亮鑫"记者昨
天获悉) $* 岁的日本偶像明星山
下智久将加盟东方卫视“梦圆东
方”跨年盛典，他将在跨年晚会中
演唱若干首自己的代表曲目，如

《青春 +,-./》和《抱抱小姐》等。
被粉丝称为“山 0”的山下智

久，是日本当红的新生代偶像明
星。作为偶像团体 1234的前成员
兼队长，山下智久凭借其俊朗的外
表和才艺，短时间内迅速蹿红，在
亚洲拥有庞大粉丝群。他主演的日
剧《野猪大改造》和《欺诈猎人》走
红亚洲。今年他逐渐开始个人单
飞，在亚洲各地举办个人演唱会，
#& 月 5 日他正式宣布退出 1234

单飞发展。这次将是他宣布单飞后
的中国首秀。

另外，东方卫视近日已与日本
167谈妥，“梦圆东方”跨年盛典将
在日本东京设立分会场，并于 #$

月 8#日晚首次现场连线日本《红
白歌会》，并购买《红白歌会》全程
版权在元旦期间播出。届时，观众
将有幸目睹木村拓哉领军的
4,+0、滨崎步、幸田来未等日本当
红明星的表演。

山下智久加盟 《红白歌会》连线
“梦圆东方”跨年盛典又有突破

! ! ! !继今年 8月 $*日在上海大
舞台举行“摇滚派对”之后，汪峰
又将于明年 #月 $日在奔驰文
化中心举行演唱会，与上次不同
的是，此次汪峰将演唱多首新专
辑中的歌曲，而这些歌曲，都出
自他的创作。日前汪峰来到上
海，接受本报记者采访时，汪峰
表示，真的热爱创作才能保持旺
盛的创作力，并且表示自己曾经
非常看不起那些一首歌唱 $&年
并以此为傲的歌手。

新专辑是双唱片的形式，收
录了 $*首新歌，这些歌曲是从汪
峰今年写的近 9&首歌中选出来
的。四十不惑的汪峰，在创作上更
趋成熟，作品从过往的抒情转向
更真实可近的叙事，在平凡生活
中找真谛。但汪峰并不承认自己
失去了棱角，“我的锋芒比过去更
尖锐了”。他说自己十八九岁的时
候特别看不起、厌恶一首歌唱 $&

年还引以为傲的人，“我不为了贬
低任何人，但如果不喜欢自己也
成为那样的人，就必须找到内心
的根源。问自己是不是真的热爱

创作，当你觉得你已经不喜欢写
歌的时候，真的可以停了。”

曾经与旭日阳刚的纠纷闹
得沸沸扬扬，汪峰承认如今双方
已经断了联系，“我们的联系只
有一种行为，就是帮助他们，但
被他们断绝了。有人说之前那件
事情是我占了他们的便宜，我不
愿意占这个便宜，所以对这件事
情不想再回应了。”提到让旭日
阳刚走红的春晚，汪峰表示对方
并未邀请他，“春晚一直都没让
我去，我也不靠这个走到现在”。

近期的“达人秀”比赛中，很
多选手选唱了汪峰的歌曲，据说
剧组方面也向汪峰发出了担任评
委的邀请，汪峰表示剧组的确与
他接触过，但被自己拒绝了。“我
对这个角色没有任何想法，等到
什么时候一个评委可以完全自主
表达想法，不受任何导演组限制，
规定什么能说什么不能说，我才
会上。”他补充说：“我不是说‘达
人秀’有这种现象，而是我之前有
过这种经验，所以不想去动这个
脑筋。” 本报记者 夏琦

汪峰
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! 舞剧!舞台姐妹"剧照 本报记者 郭新洋 摄


